
Новая весна старого поля 
Не без сложностей, но началось становление совхоза 

Поля совхоза «Первомайс
кий» были распаханы еще во 
время строительства Магни
тогорска. ^Непосредственное 
сельскохозяйственное произ
водство здесь создали для 
обеспечения питания перво-
строителей Магнитки. И с тех 
пор это хозяйство настолько 
сжилось с городом, что оно 
первым построило стацио
нарный поселок для приезжа
ющих на уборку горожан. А 
из Первомайки Магнитогорск 
ежегодно получал тысячи 
тонн молока, картофеля, ово
щей. Поставки мяса были 
скромнее. Но в этом году пер-
в о м а й с к и е поля 
впервые за свою 
многолетнюю ис
торию могли бы 
зарасти сорняком: 
х о з я й с т в о оста 
лось без с е м я н , 
техники,топлива и 
перспектив на бу
дущее. Последние 
надежды остава
лись на город - агропромыш
ленный комплекс «Профит». 

Наша газета уже рассказы
вала о смелом решении руко
водства агропромышленного 
комплекса заняться сельско
х о з я й с т в е н н ы м производ
ством. Но речь шла, в основ
ном, о намерениях, оставалось 
немало сомнений, так как на 
возрождение хозяйства было 
отпущено всего два месяца. 
Столько же времени остава
лось до начала сева, который 
промедления не терпит. Но за 
два месяца еще ни одному ин
вестору в истории Челябинс
кой области не удавалось «за
пустить» сельскохозяйствен
ное производство с его не
простой многопрофильной 
структурой - животновод
ством, выращиванием карто
феля, овощей, хлеба и кормо
производством. Для сравне
ния: по такому принципу под 
Магнитогорском в Верхнеу
ральском районе Челябинская 
птицефабрика создала Петро
павловский зерновой комп
лекс, но на это ушел почти год. 
Столько же времени понадо
билось агрофирме «Ариант» 
для возобновления в полном 
масштабе сельскохозяйствен
ного производства в Париже 
Нагайбакского района. В ре
альность свершения замыс
лов за два месяца мало кто 
верил. Поэтому, когда управ
ляющий овощным отделени
ем Аскар Сванбаев начал по
казывать подготовленную к 
высадке рассаду капусты -
(на снимке), опасения за оче
редную первомайскую весну 
стали слабеть. 

- Капустой займемся в бли
жайшие день-два , - говорит 

В реальность 
свершения 
замыслов 
за два месяца 
мало кто 
верил 

управляющий отделением. -
Сейчас заканчиваем посадку 
картофеля. Из овощных куль
тур полностью засеяли мор
ковь, лук и по мере готовности 
почвы - другие овощи. 

Они, в первую очередь, вол
нуют Первомайку, которая из
давна специализировалась на 
производстве овощей и карто
феля. Речь шла о сохранении 
рабочих мест, использовании 
многолетних навыков ее специ
алистов, в то время как «Про
фит» заинтересован создать на 
селе собственную кормовую 
базу для животноводства. Но 
овощеводы на фермы не при

дут, и многие из них 
с определенной до
лей сомнения относи
лись к заверениям го
родских «начальни
ков» о сохранении 
прежних направле
ний производства и 
рабочих мест. 

Проблемы Перво
майки в равной степе

ни волновали и город. О них на
помнили цены на свежую овощ
ную продукцию после останов
ки Наровчатского тепличного 
комбината: они до сих пор на спе
кулянтской высоте. Можно было 
без труда предопределить и 
осенний рост цен на овощи и 
картофель после прекращения 
работы «главного огорода Маг
нитки», как еще называют в 
Магнитогорске Первомайку. 

Сейчас стало очевидным, что 
опасения были напрасны. Более 
того, с этой весны началось рас
ширение производства овощей. 
Новые площади отведены под 
морковь, лук, огурцы и другие 
культуры. Начали давно забы
тое производство лука-севка, 
который пользуется большим 
спросом у владельцев садовых 
участков Магнитогорска. Но 
севок на рынке по явно завы
шенным ценам предлагают юж
ных сортов, которые в наших 
климатических условиях не от
личаются высокой урожайнос
тью и не выдерживают сроков 
хранения. 

Кроме этого, перед севом в 
хозяйстве прошло коренное 
с о р т о о б н о в л е н и е о в о щ н ы х 
культур. П р и о р и т е т отдали 
элитным сортам с учетом тре
бований рынка. Капусты будет 
высажено шесть сортов - с са
мой ранней до поздней - с уче
том зимнего хранения. 

- С приходом инвестора воз
родилась и надежда на перспек
тиву, - говорит бригадир кар
тофелеводов Вера Чурикова, 
которую мы встретили на кар
тофельном поле в кабине трак
тора. Она подсказывала трак
тористу, как надо управлять 
техникой, чтобы уложить семе
на картофеля на необходимую 

глубину, как надо успевать, но 
делать все качественно. Такова 
обычная работа бригадира . 
Удивило д р у г о е : колесный 
трактор не совсем подходящее 
место для поездок. Тряску на 
нем выдерживают не все моло
дые трактористы, а у бригади
ра трудовой стаж насчитывает 
ровно 44 года. 

- Настрой у механизаторов 
хороший,- считает она . - Всем 
необходимым мы обеспечены. 
Сейчас надо успевать - сухо
веи выдувают влагу из почвы. 
С них и начинаются полевые 
заботы до самой осени. Сейчас 
бы нам только больше ясности 
с заработком, но эти вопросы к 
новому руководству. 

На севе - не до разговоров: 
технологией они не предусмот
рены. К агрегатам без задержек 
подвозят семена, ими без про
медления загружают сажалки -
и снова в поле. 

Разговор о з аработке мы 
продолжили с начальником 
сельскохозяйственного цеха аг
ропромышленного комплекса-
так теперь называется бывшее 
ЗАО «Первомайское» Алексан
дром Савиновым. И ЗАО до за
вершения процедуры банкрот
ства тоже формально суще

ствует вместе со своим дирек
тором, но уже ничем не зани
мается. 

- К сожалению, мы не успе
ли завершить многие органи
зационные дела, в том числе и 
формирование новой системы 
з а р а б о т к а , - говорит Алек 
сандр Савинов . - Поэтому за 
апрель начали выплачивать за
работок по той системе, кото
рая существовала в ЗАО «Пер
вомайское». Эта система унизи
тельной оплаты за труд от 800 
до 2500 рублей в месяц давно 
уже никого не устраивает, и уже 
сейчас мы идем на резкое уве
личение заработка. Но и его 
следует р а с с м а т р и в а т ь как 
аванс. Полный заработок будет 
зависеть от объемов, качества 
нашей продукции и ее реализа
ции. До этого все внимание мы 
сосредоточили на том, без чего 
невозможно провести сев, а без 
него все разговоры о заработ
ке не имеют никакого смысла. 

В сельскохозяйственном цехе 
агропромышленного комплек
са начали с техники, без кото
рой осталась Первомайка. За 
несколько месяцев земледель
цы лишились того, что копи
лось десятилетиями. Чтобы 
вовремя начать сев, «Профит» 

приобрел десять новых трак
торов, сеялки, оросительные 
машины, каких еще не видели 
на селе. Еще до начала полевых 
работ на село начало поступать 
топливо, чего не было в тече
ние многих последних лет. Но 
главное не в этом. Необходимо 
было, чтобы село поверило, по 
сути, незнакомым людям. По
этому вполне объяснима и не
которая медлительность орга
низационных процессов. Орга
низаторы нового производства 
не имели права на ошибку. Не 
сразу, но все-таки село разгля
дело созидательное направле
ние, поэтому люди пошли к ним 
со своей землей. Сейчас в агро
промышленный комплекс со 
своими земельными паями об
ратились уже 630 человек, что 
позволило заключить с ними 
договоры на обработку четы
рех тысяч гектаров земли. Для 
Первомайки это достаточно 
много. Еще на одну тысячу гек
таров земель предложила зак
лючить договор администра
ция Первомайского поселения. 

С таким количеством площа
ди можно начинать развитие жи
вотноводства и его кормовой 
базы. До этого она находилась в 
довольно плачевном состоянии 

и последовательно сокращала 
поголовье животных. При лю
бой экономии на один рацион 
двух коров не продержишь, по
этому стада акционеров ужа
лись до такого предельного ко
личества, при котором живот
новоды остались без работы. На 
первом этапе увеличение про
изводства кормов рассчитали на 
одну тысячу животных. Мож
но было составить более впечат
ляющие планы с учетом нацио
нального проекта, но сам по себе 
проект коров не прокормит и 
мяса не добавит. В агропромыш
ленном комплексе считают, что 
основу необходимо создавать 
самим и уже с наработанными 
результатами обращаться к го
сударству. 

А пока город завозит на село 
технику. В Первомайку прихо
дят и новые специалисты сель
скохозяйственного производ
ства: зоотехник, агроном, инже
нер, механик. Некоторые спе
циалисты из прежних - менять 
всех не входило в планы орга
низаторов нового производ
ства. Сейчас многое зависит от 
объединения усилий и интере
сов. Не без сложностей, но на
чалось становление нового 
производства. 

Юг задает темп 
СЕВ 

На в ч е р а ш н и й д е н ь я р о в о й сев на Ю ж н о м У р а л е 
п р о в е л и на 350 т ы с я ч а х г е к т а р о в посевной п л о щ а 
ди из 1 м и л л и о н а 560 т ы с я ч г е к т а р о в . С р е д и с е л ь 
ских р а й о н о в п е р в ы м и м а с с о в ы й сев я р о в ы х к у л ь 
тур организовали ю ж н ы е р а й о н ы области - Кизил ь-
с к и й , В е р х н е у р а л ь с к и й и А г а п о в с к и й . 

По сравнению с прошлым годом сев идет слаженнее и почти 
на 150 тысяч гектаров опережает прошлогодний уровень. Каж
дый день земледельцы области успевают засеять 50 тысяч гек
таров земель, но такие темпы сегодня мало кого успокаивают. 
Посевную необходимо завершить до начала июня, а оптималь
ные сроки главной продовольственной культуры - 22-25 мая. 
После этого в наших климатических условиях хлеб может не 
созреть. На селе торопятся, но среди хозяйств области лучше 
всех подготовился к посевной Петропавловский зерновой ком
плекс Верхнеуральского.района, который к 15 мая засеял зер
новыми более половины из 35 тысяч гектаров земель. 

В этом году село увеличило посевные площади на 45 тысяч 
гектаров с надеждой на реализацию хорошего урожая. По 
прогнозам, хлеб нынче будет в цене, начиная с весны спрос на 
зерно растет. Для полновесного урожая южные районы обла
сти ориентируются на ранние сроки сева. Это позволит мак
симально использовать весенние запасы влаги, которые по
полнились апрельскими дождями. Однако сроки сева еще не 
гарантируют качество. Его будут определять по всходам, для 
которых впервые за последние пять лет был создан лучший 
агрофон. 

К весеннему севу подготовили 737 тысяч гектаров пара и 
зяби. В прошлом году их было 612 тысяч гектаров. Хозяйства 
приобрели 270 новых скоростных сеялок и почти одну тыся
чу культиваторов и дискаторов. По подсчетам экономистов, 
на обработке почвы и севе новая техника позволит сэконо
мить до 50 процентов топлива. 

Кроме традиционного производства хлеба, этой весной на
чато выращивание высокоэнергетических белковых кормов, 
которые позволят перейти к ускоренному развитию мясного 
животноводства. 

Сельскохозяйственному производству области посевная 
обойдется в миллиард 370 миллионов рублей. Основное фи
нансирование осуществляется за счет кредитов - 700 милли
онов рублей и областного продовольственного фонда - 434 
миллиона рублей. Дополнительно из областного бюджета на 
сев направлено 45 миллионов рублей. 

Атаки на птицеводов 
ИМПОРТ 

Ч е л я б и н с к и й птицепром занял одно из ведущих мест 
в России. С н а ч а л а этого года, несмотря на угрозу 
птичьего гриппа , п т и ц е ф а б р и к и области п л а н и р у ю т 
у в е л и ч и т ь производство мяса п т и ц ы на 30 процен
т о в и довести его до 68,8 т ы с я ч и тонн . 

Основным производителем птицеводческой продукции по-
прежнему остается Сосновская птицефабрика «Равис», на кото
рую приходится 55 процентов выпуска мяса птицы. По этому 
уровню Магнитогорский птицекомплекс уступает своим колле
гам почти в пять раз, но динамика роста и у нас вполне сопоста
вима. Угроза птичьего гриппа не снизила рост производства, но 
сейчас птицеводы готовятся к отражению новых атак экономи
ческого характера. 

Об этом рассказал журналистам директор Сосновской птице
фабрики Петр Подгорнов во время очередной проверки со
блюдения ветеринарного и санитарного режима. Его, как и преж
де, поддерживают на высоком уровне в соответствии с между
народными стандартами. Вся система профилактики инфекций, 
которая одинаковая на всех птицефабриках области, заимствова
на в Англии и пока не дает сбоев. Сейчас птицеводов больше 
волнует совершенно другая опасность, перед которой они бес
сильны. По словам Петра Подгорного, на днях российская сто
рона подписала соглашение с ассоциацией американских птице
водов, по которому в нашу страну предусмотрено ежегодное 
увеличение поставок американской птицы на 40 тысяч тонн. Кроме 
того, через Калининградскую свободную экономическую зону 
импортное мясо птицы поступает в нашу страну контрабандным 
путем. При таких условиях отечественным птицеводам трудно 
наращивать темпы роста производства продукции. 

В увеличении импорта мяса птицы отмечена странная законо
мерность. Рост импорта резко возрастает всякий раз, когда оте
чественные птицеводы добиваются резкого увеличения своей 
продукции. Последний раз импортное «внимание» было три года 
назад, когда отечественная птицеводческая промышленность ста
билизировала свое производство. С того времени птицефабри
ки России удвоили выпуск продукции, чему не помешала даже 
угроза птичьего гриппа. Но ввоз импортного мяса по демпинго
вым ценам может отрицательно сказаться на экономике птице
фабрик. С другой стороны, и на птицефабриках давно пора по
заботиться об удешевлении производства своей продукции. Воз
можности есть. На той же Сосновской птицефабрике реализация 
продукции на одного работающего в прошлом году составила 
833 тысячи рублей. 

Сажать капусту должны только женщины: 
если посадит овощи мужик - не дадут плода. Народная примета 

Ответят на вопросы 
ПЕРЕПИСЬ 

П р е д с т о я щ а я с 1 по 25 и ю л я Всероссийская с е л ь с к о 
х о з я й с т в е н н а я перепись в ы з ы в а е т у н а с е л е н и я не
м а л о вопросов . О т в е т ы на них м о ж н о п о л у ч и т ь по 
«горячей» л и н и и , которая на п р о ш л о й неделе зарабо
т а л а в М о с к в е . Т е л е ф о н 8-800-2006-0-07 м н о г о к а 
н а л ь н ы й , а н о н и м н ы й и б е с п л а т н ы й . О н работает без 
в ы х о д н ы х с 9 до 21 часа м о с к о в с к о г о в р е м е н и . 

Сейчас на селе заканчивают последние приготовления к пред
стоящей переписи. Районные комиссии сверяют списки сельско
хозяйственных объектов, формируют кадры переписчиков, ин
структоров. По выборочным маршрутам прошли регистрато
ры, которые на местах провели сверку составленных докумен
тов с реально существующими объектами. 

Немало забот и у магнитогорских переписчиков, где, казалось 
бы, нет сельскохозяйственного производства. Но оно существу
ет в 40 тысячах садовых участков и 16 тысячах индивидуальных 
домов. В каких объемах и какого направления - на эти и другие 
вопросы ответит перепись. На городских садовых участках и в 
индивидуальных домах предполагается провести выборочный 
опрос, так как садовые участки и жилье сформировались по 
одному принципу и мало отличаются друг от друга. 

Говядина от суррогатной буренки 
Реализация национального проекта развития агропромышленного комплекса 
на Южном Урале сосредоточена на развитии животноводства 

До недавнего времени эта от
расль была самым слабым на
правлением сельскохозяйствен
ного производства. Законода
тельное собрание области в рам
ках проекта определило основ
ные ориентиры увеличения про
изводства молока и мяса. К кон
цу 2007 года в нашей области 
намерены увеличить производ
ство молока на 11,7, мяса - на 
25,5 процента. В этом году в 
области планируется произвес
ти 202,6 тысячи тонн говядины 
- рост должен составить 11 про
центов. Для этого поголовье 
крупного рогатого скота следу
ет довести до 345 тысяч живот
ных. Вопрос - насколько реаль
ны эти планы? 

В начале мая министр сельс
кого хозяйства области Иван 
Феклин вручил Почетные гра
моты Союза животноводов Рос
сии генеральному директору 
ОАО «Агрофирма «Ариант» 
Андрею Скнднову и генераль
ному директору ООО «Равис -
птицефабрика Сосновская» Пет
ру Подгорнову за лучшие ре

зультаты среди животноводов 
России в 2005 году. Агрофир
му наградили за рост поголовья 
коров, а птицефабрика преуспе
ла в свиноводстве. Впервые жи
вотноводы области удостоены 
такого признания. Примечатель
но, что оба предприятия отме
чены не за свою ведущую дея
тельность, а за параллельное 
производство. 

- Для них н а ц и о н а л ь н ы й 
проект развития АПК начался 
раньше, - считает Иван Фек
лин, - поэтому с перспектив
ными планами им справиться 
будет намного легче, хотя каж
дый из них в свое время начи
нал с развалившегося произ
водства и прошел сложный 
путь становления. 

Об этом стоит рассказать под
робнее, так как в Магнитогорс
ке два схожих по названию и де
ятельности инвестора - агро
промышленный комплекс «Про
фит» и холдинговая компания 
«Ситно» - начали свое освоение 
села. «Ариант» намерен закре
питься на продовольственном 

рынке Магнитогорска. В нашей 
области «Ариант» давно извес
тен как производитель высоко
качественных напитков и свини
ны. Несколько лет назад агро
фирма выкупила свинокомп
лекс «Красногорский» и дове
ла его поголовье до 160 тысяч 
свиней, по объемам производ
ства в России уступая лишь 
«Омскому бекону». В этом году 
«Ариант» намечает дальнейшее 
увеличение поголовья свиней 
при помощи небольших товар
ных ферм. Параллельно про
должается увеличение произ
водства говядины. С прошлого 
года агрофирма увеличила по
головье герефордов - самой 
эффективной породы крупного 
рогатого скота - на 2,5 тыс. жи
вотных, доведя общее поголо
вье до 8,5 тысячи. В прошлом 
году фирма приобрела 600 ге
рефордов канадской селекции в 
Оренбургской области, нынче 
заключила договор на постав
ку 200 животных непосред
ственно из Канады. В этом году 
на продовольственный рынок 

области «Ариант» выдаст 286 
тонн мраморного мяса, а к 2009 
году планирует нарастить общее 
поголовье крупного рогатого 
скота до 30 тысяч животных. 
Самого б о л ь ш о г о прироста 
фирма намерена добиться ря
дом с Магниткой - в Нагайбак-
ском районе. 

На прошлой неделе еще пять 
хозяйств нашей области получи
ли предварительное разрешение 
на ввоз племенных животных из 
Германии. Такое решение при
нято по итогам проверки наших 
хозяйств Росагролизингом. Че
рез него для Челябинской обла
сти на покупку племенного ско
та и современного технологичес
кого оборудования утверждены 
лимиты на 127 миллионов руб
лей, из которых 95 миллионов 
будут направлены на приобре
тение племенных животных. Но 
для них необходимы соответ
ствующие условия, отличные от 
наших животноводческих ферм. 
Из прилегающих к Магнитогор
ску хозяйств им соответствует 
лишь Петропавловский зерно

вой комплекс Верхнеуральско
го района, для которого инвес
тор-Челябинская птицефабри
ка - закупает 150 племенных жи
вотных. 

Их стоимость непривычна для 
большинства хозяйств. Одну 
импортную телочку продают за 
2600 евро, а бычка - за 4600 в 
той же валюте. Но существует и 
более дешевый способ племен
ного улучшения животных. Ми
нистерство сельского хозяйства 
нашей области планирует подпи
сать контракт на поставки из 
Канады семени элитного племен
ного скота и эмбрионов живот
ных. Такая возможность обсуж
далась 10 мая на встрече мини
стра сельского хозяйства облас
ти Ивана Феклина с советником 
посольства Канады в России по 
вопросам сельского хозяйства и 
продовольствия Бойсом Фре
дом. Канада уже заключила по
добный контракт с Краснодарс
ким краем и осуществила пер
вую поставку племенного мате
риала в Самарскую область, где 
первая партия - 250 зародышей 

- у ж е вживлена канадскими спе
циалистами местным коровам. 
Канадская сторона гарантирует 
сохранность всех породных ка
честв эмбрионов , стоимость 
каждого из которых 480 евро. 
Канадцы готовы доставить эмб
рионы и провести операции по 
их вживлению. 

Нестандартные пути улучше
ния поголовья местного стада 
пока настораживают. Но лучше 
использовать все возможности 
для увеличения производства 
мяса в собственных хозяйствах, 
чем закупать импортное блоч
ное мясо без необходимых вку
совых качеств и питательных 
свойств. К тому же, определи
лись более дешевые пути мясно
го производства не только на 
крупных предприятиях. Ощути
мых результатов начали доби
ваться и фермеры. Раис Абидул-
лин из Варненского района до
вел себестоимость производства 
мяса в живом весе до 34 рублей 
за килограмм и успешно конку
рирует с более крупными про
изводителями. 
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